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豆豆 付玉成

世界上最慷慨的國家 我在風中等雨
11月8日，是慈濟菲律

濱分會成立30週年的日子，
慈濟在「精進研習營」中邀
請到臺灣慈濟慈善事業基金
會的顏博文執行長來為志工
營隊授課。

顏 博 文 執 行 長 曾 經 是
臺 灣 第 二 大 晶 圓 代 工 公 司 、 聯 電 的 執 行
長，2017年受證嚴上人的感召，成為慈濟
慈善事業基金會的執行長，也找來安侯建
業（KPMG）計算慈濟「社會投資報酬率」
（SROI），量化慈善貢獻。

我曾經在慈濟全球精進日的時候聽到
過顏博文執行長的分享，他舉例，你帶給
別人快樂，解除他人痛苦，翻轉了一家人，
這要如何量化成「金錢」來告訴別人？但
SROI可計算每投入一元做慈善，可產生的
社會效益。

經社會投資報酬率（SROI）計算，投
入1元在靜思堂可創造8.5倍的慈善能量，投
入環保志業可產生6.3元的正面效益、環保
輔具更創造81.18倍的社會影響力，也減輕受
助者的經濟負

而 婦 援 會 、 宏 碁 、 玉 山 金 等 臺 灣 企
業，也曾委託安侯製作擔。特定專案SROI
效益，分別約9.84、2.5，以及7.4。

這次的課程，顏執行長授課的內容是
《慈濟未來的發展與方針》，講到慈善組織
的發展，很多數據其實也是與企業管理有很
大的關係，還有全球宏觀的思想，讓我受益
良多，其中他講到世界上最慷慨的國家，營
隊結束後，寫了幾篇新聞報導後，我趕快去
上網去查查：

倫敦美通社2024年8月22日報道：根據
慈善援助基金會（Charities Aid Foundation）
的2024年世界捐贈指數（World Giving Index 
2024），全球創紀錄的43億人在7月份的時
候幫助了他們不認識的人，自願花時間或為
慈善事業捐款。

印尼連續第七年成為世界上最慷慨的
國家，90%的印尼人向慈善機構捐款，65%
的印尼人自告奮勇。肯雅是第二個最慷慨
的國家，去年排名第三。新加坡上升了19
位，排名第三，整體指數得分從49%上升到
61%。在新加坡取得積極成果之前，政府最
近採取了一些舉措，以支持慈善事業和志願
服務。

CAF World Giving Index是有史以來最大
的捐贈調查之一，自2009年以來採訪了全球
數百萬人。今年的指數包括來自142個國家
的數據，人們被問到三個問題：在過去一個
月裏，他們是否幫助過陌生人、給過錢或自
願參加過公益活動。

CAF World Giving Index 2024還發現：

·前10個國家僅包括世界上最大的兩個
經濟體（印尼和美國），而世界上最貧窮的
國家之一岡比亞排在第四位。

·摩洛哥的捐款同比增幅是全球最大
的，訪談是在2023年9月該國中部發生毀滅
性地震之後進行的。2022年，只有2%的人
向慈善機構捐款，但去年這一比例上升至
18%，志願服務比例從8%翻了一番，達到
16%。

·希臘是今年排名上升最多的國家，自
2013年以來不斷提高排名。它在幫助陌生人
方面得分特別高——遠遠高於歐洲平均水
準，在年輕人中尤其高。

Charities Aid Foundation首席執行官
NeilHeslopOBE表示：

CAF最新World Giving Index得分達到了
聯合最高水準，只有在疫情期間才能與之匹
敵。這項研究表明，在一年持續的經濟和人
道主義挑戰中，來自各大洲和文化的人們如
何隨時準備幫助那些有需要的人。

「政府可以相互學習，以增加捐贈和
社區參與。

反過來，這將有助於建立有彈性的民
間社會組織，並為每個國家建立一個充滿活
力、慷慨的社會做出貢獻。」

今年是Charities Aid Foundation成立一百
週年，它將捐助者與世界各地的慈善事業聯
繫起來。CAF每年向慈善機構分配超過10億
英鎊。

2024年CAF World Giving Index排名前10
位的國家：

·印尼
·肯雅
·新加坡
·岡比亞
·尼日利亞
·美利堅合眾國
·烏克蘭
·澳大利亞
·阿拉伯聯合酋長國
·馬爾他
看到了這些報導，再聯想到這幾年加

入慈濟菲律濱之後，自己親身經歷以及聽到
其他師兄姐的分享，證嚴上人作為一位宗教
家，無疑他的思想是超有遠見的可以說是高
瞻遠矚，上人的《靜思語》有一句話很讓人
受用︰佈施不是有錢人的權利，而是有心人
的參與。

今天，我得到的消息，據說，菲律濱
在最慷慨的國家排名第30名。最近菲律濱災
難頻發，對華人不友好的聲音此起彼落，但
願在菲的華人能多付出一點點，為社會和諧
獻出自己的一份力。

(11/16/2024)

菲律濱是颱風多發地
區 ， 平 均 每 年 會 遭 受 8 - 9
個大小颱風襲擾，每一次
颱風來臨，樹折草摧，斷
水斷電，殘亙斷壁，交通
阻隔，哀鴻遍野，政府如
臨大敵，可民眾卻習以為

常，見怪不怪，恰似年節放假，富人們大
不了窩在家裡，窮人的孩子還聚集在風雨
中嘻鬧玩耍，颱風大的時候練習跳水和扎
猛子，好像不是災害，而是多了個遊樂場
所。

本月我有一半的時間在國外，聽說一
個月內就遭遇了六次颱風，月中剛剛回到
馬尼拉時迎來的是第五號颱風「奧菲」，
而今天17日，第六號颱風「萬宜」又來到
了北呂宋，為應對這一超強颱風，菲律濱
各地政府和相關部門已經進入全面戒備狀
態。

颱風的報道讓我十分緊張，做建築的
人總希望能夠有個好天氣，風和日麗才能
保證施工質量和安全，未完工程隨時可能
被颱風摧毀，尤其是高層建築的塔吊、腳
手架及相關機具，如果從高處掉下來，小
則損壞物件，大則要出人命。當然基礎設
施項目遇到颱風會被淹沒和衝垮，重型設
備轉移不及時的話也可能被洪水捲走，損
失的不止一星半點。所以我們工程人總會
談颱風色變，可是沒有辦法，菲律濱的現
實是每年都得經歷考驗，工程人必須具備
強大的心理素質。

除了建築之外，颱風中最遭罪的是農
村和農民了，颱風一來，一片汪洋，水稻
淹得只剩下秧尖，魚塘索性連成一片，好
像實現了共產主義。中產以上百姓還好，
居無定所的貧民可就遭了殃，要吃的沒吃
的，要喝的沒有喝的，到處是水，但沒有
一滴可以飲用。大家只好抱團取暖，窮人
幫窮人，半饑半飽，度過洪災。其實，菲
律濱這個地方，陽光充足，日照時間長，
非常適合於種植棉花和水稻類作物。據說
上個世紀60年代，菲律濱的棉花是出口創
匯的，而且棉絲很長，質量屬於上乘，可
就是因為天災頻繁，全國七成的人口離開
了農村，就再也沒有人種植了。在菲律
濱，農村人寧願把土地賣給商家，自己到
城市要飯，到垃圾山刨食，也不願種田，

因為靠天吃飯的農民既賠不起，也傷不
起！

自從農民丟掉了土地，農業也就變得
無關輕重了，經濟支撐主要靠外勞收入，
電子產品來料加工，還有旅遊和服務外
包，當然熱帶水果及海洋漁業也是其中重
要的貢獻者之一。

我在風中等雨，颱風卻遲遲沒來，
究竟是悲天憫人還是別有隱性，也可能是
一個月內安排六個颱風確實有點太多，老
天覺得過意不去。氣象台預報14日的颱風
時，我剛剛回到馬尼拉，一下飛機就直奔
現場安排抗洪，給項目添了圍擋，人員做
了動員，能搬動的設備全部入庫，該收拾
的都收拾好，水泥、鋼筋是不能泡水的，
小機具與砂子容易被沖走，裸露的電線要
做好保護，盡可能的把損失減到最小。可
是，雷聲大雨點小，颱風還沒來就走了，
大馬尼拉地區沒有感覺到有颱風到來，害
得我們白白地花了銀子。聽說十七號的颱
風要來，我們同樣嚴陣以待，15號就開始
準備。可是今天已經是17號，颱風還是沒
有到來，我不禁有些失望了，準備好迎接
的颱風沒有如期而至，突然使我想起多年
前朋友們調侃國內天氣預報的話，說：天
氣預報，胡說八道，現在看來，這種預報
的東西，沒有十足的把握，不可不信，也
不可全信。記得今年的10月份，菲律濱氣
象台也預測過一次超強颱風，惹得大馬尼
拉地區全部中小學放假，政府部門不上
班，後來艷陽高照，浪費了美好的工作時
光，成了人們生活中的笑料。

還有一次，那是2018年印尼巴厘島的
海嘯，菲律濱人說：本來海嘯應該發生在
菲律濱海域，可是因為上帝體恤菲律濱人
民的痛苦，所以把颱風撥了一下，成了印
尼的災害，主要是因為印尼人不信天主教
而獨衷回教。

既然颱風要來，我們索性放假，從週
五開始，一本書，一個手機，一杯清茶。
白茶清歡無別事，我在等風也等雨，只可
惜：苦酒折柳今相離，無風無雨也無你。
轉念一想，為抗擊颱風而浪費點錢和時
間，總比颱風來了造成的損失小，於是，
心也就釋懷了，不再糾結那點滴的得失，
唯願：我在風中等雨，希望風吹雨散！

2024年11月17日

甘熾

詩意的青春在飛揚
——讀宋春來散文集《風華正茂，我的武漢大學時光》

最 近 收 到 宋 春 來 的 散
文集《風華正茂，我的武漢
大學時光》，十分高興。近
日恰逢天寒地凍，又陰雨連
綿，在家圍爐夜讀，不亦樂
乎。

我曾在武漢大學接受過
短期培訓。武漢大學是全國顏值較高的高
校，我去學習的時候，正巧是煙雨濛濛，
櫻花燦燦。櫻花大道的右側有個老齋舍，
古色古香，青色的瓦片，紅灰的磚石。坐
在莊嚴肅穆的老圖書館裏，看書累了，可
以推開木製的窗戶，便會看到千枝萬朵的
脈脈含情的櫻花與你對視……所以我對宋
春來的這本散文集，尤為珍視。

此書共分為《家國情懷》《山高水長
珞珈山》《櫻花如雪又如夢》《彷彿時光
消失了一樣》《飛吧，夢想的翅膀》《江
山秀麗，我心飛翔》 六個部分。前五章是
宋春來在武大學習期間，利用課餘時間寫
就的日記式散文短章，記錄了她青春勃發
時的所見、所聞、所感……第六章是近年
部分獲獎作品，為充實本書內容之作。

大學時代是最令人難忘的青春記憶。
宋春來筆下的人物都是她敬仰的、曾在這
校園生活和工作過的老領導、老教授、老
校友……或者是與武大有千絲萬縷關係的
英雄豪傑，他們的精氣神，滋養著一代又
一代的莘莘學子。如給正在武大讀書的陳
文新回信的毛澤東、測定武大校址的李四
光、擇善固執的老校長王世傑、廣納學者
名流的一代完人王星拱……

宋春來的筆觸是如此虔誠、澄澈、詩
意，沒有一絲兒功利，是一種精神書寫的
絕對自由，正如作者在自序中所說：「我
不正如珞珈山上一隻尋夢的小鳥兒，在快
樂地飛翔？」我手寫我心成了此著的一大
特色。

「能不愛微風中自由掠過的水鳥」
「能不愛青瓦上純淨的藍天白雲」「能不
欽佩大學初創時篳路藍縷以啟山林的堅韌

不拔」……在作者飽含淚水的眼裏，一年
四季的珞珈山，無論是秋夜，還是夏晨；
無論是櫻花爛漫，還是大雪紛飛，珞珈山
都是美的。就連淋了一場雨，也盛滿了詩
意：它要淋透我的青春，我的內心，我
的狂妄，我的不羈，我的疼痛，我的夢
想……甚至是一朵雲，也是儀態萬方：珞
珈山的一朵白雲，飄來飄去會是我的常
態，但我不會躲起來哭泣，因為那是烏雲
才會有的事……當然，比風景更美的是武
大人，如萬米高空救人的餘鋰鐳、梭梭樹
一樣的艾路明、有一雙敏銳目光的董輔
礽……

宋春來有一顆詩一樣的心靈，我甚至
把一些篇章當作散文詩或詩一樣來賞讀。
如《我的珞珈山歌謠》：「湯湯東湖，蒼
蒼珞珈。山清水秀，那裏有我的青春芳
華。自強弘毅求是拓新，我從不拖遝。」
「多少次我夢裏回到這個家。我是這裏的
幼芽，陽光雨露哺育我優雅。」聽說宋春
來現代詩寫得很好，我倒驚喜她的創新，
她努力將真摯強烈的感情與意象緊密融合
而使她的作品詩意盎然。

她嘗試著走格律體與自由體優勢互補
的道路，把格律詩的對仗、押韻、易記等
優點，自然地融入反映現代生活和抒發現
代人的情懷裏。

此外，「大我」與「小我」的合和，
讓我感受到了作者的家國情懷。即將畢
業，淩霄花吐露著幽香，作者以花喻己：
「披雲似有淩雲志的淩霄花啊，開得再熾
熱一些吧……不再彷徨的我，在芳芬中自
信可改變未來……」她在觀看《向南，向
南！武大人在南極》校園文化原創展中，
武大人在南極以頑強來抒寫活著的精彩，
宋春來震撼無比：「讀你我讀到了堅不可
摧，讀到了堅忍不拔，讀到了生命的奇
跡……」心底油然生出對在南極搞科研的
武大人的敬意，亦生出自己心靈深處「向
南、向南！」的真誠吶喊，讓讀者強烈感
受到作者詩意的青春在肆意飛揚。

鄭亞鴻

「外星人」馬斯克
很久沒買書了， 因為

書太多沒地方放，且在網上
亦可看書。但近日忍不住網
購了一本《馬斯克傳奇》，
只因馬斯克是個奇人，他的
創新精神、在商業和科技領
域取得的卓越成就，足以影

響世界，成為無數人崇拜的對象，被有些人
稱為「外星人「。

埃隆·馬斯克，1971年6月28日出生於南
非行政首都比勒陀利亞，美國、南非、加拿
大三重國籍的企業家、發明家、特斯拉創始
人兼首席執行官、SpaceX首席執行官兼首席
技術官，SolarCity董事會主席、Twitter首席
執行官、Neuralink創始人、美國國家工程院
院士、英國皇家學會院士。

馬斯克從小就對科學技術十分癡迷，
10歲開始學習編程，13歲開發出一款遊戲並
因此賺到人生第一桶金。馬斯克以其創新思
維和顛覆性業務模式，在汽車、能源、航空
航天以及人工智能等領域均取得了諸多成
就。

《2021胡潤全球富豪榜》，馬斯克以
1.28萬億元人民幣財富首次成為世界首富；
同年10月，其財富突破3000億美元，成為福
布斯統計史上最富有的人。2004年，馬斯克
向馬丁·艾伯哈德創立的電動汽車製造商特
斯拉汽車投資630萬美元，條件是他出任該
公司的董事長，並擁有所有事務的最終決定
權。

2008年，特斯拉推出第一款電動跑車，
2019年，特斯拉上海超級工廠以「特斯拉」
速度，實現開工、投產、交付三步走，成為
中國第一家外商獨資設立的汽車公司，也是
特斯拉首個海外工廠。2020年6月10號，特
斯拉股價首破1000美元，成為全球市值最高
車企。

2015年1月，馬斯克宣佈SpaceX的衛星
互聯網服務的計劃，計劃將約1.2萬顆通信
衛星發射到軌道，並從2020年開始工作，
這一項目被命名為「星鏈」 。截至2024年4
月，該公司已經向近地軌道發射了6145顆星
鏈衛星。

2016年，馬斯克投資了一家神經科技公
司「神經連接」（Neuralink），該公司致力
於開發植入式腦機接口（BMI），讓芯片控
制大腦的活動區域。馬斯克表示，大腦植入
芯片的技術將使人類和人工智能間實現「共
生」，其最終目標是將人類意識與機器智能
完美融合。

在 這 次 美 國 總 統 大 選 中 ， 他 捐 贈
了 7500 萬美元支持特朗普。特朗普當選後

宣佈，馬斯克與美國企業家維維克·拉馬斯
瓦米將領導政府效率部。馬斯克將開始在政
治舞台上嶄露頭角。他在一份聲明中表示:
「將為我的政府剷除官僚主義、削減多餘的
監管、削減浪費性支出和重組聯邦機構鋪平
道路」。

作為中國人，我更感興趣的是馬斯克
對中國的態度。馬斯克曾在中國度過了一段
相當長的時光，期間還有幸數次與中國的領
導層進行會面。

作為企業家和商人，他對中國的看法
是客觀的，他在受採訪時說，中國悠久的歷
史篇章明確展示了其非貪婪的本性，這體現
在中國從未主動對外侵略或掠奪他國資源。
在探討中國人的獨特魅力時，我們不難發現
哪些特質讓人倍感親切與好奇。他們往往展
現出一種深邃的集體意識，重視家庭與社會
的和諧共生，這種情感紐帶在節日慶典、家
庭聚會中尤為顯著。

中國人還以智慧著稱，他們善於從歷
史長河中汲取養分，將古老的哲學思想與現
代生活巧妙融合，展現出一種獨特的文化韻
味。馬斯克曾言，中國的土地上匯聚了眾多
才智出眾且勤勉不懈的民眾，其數量之眾，
依我之見，遠超美國。這群人活力四溢，正
是這股力量，鑄就了中國建築領域的輝煌成
就，其規模之宏大，遠超美國，無論是火車
站的繁忙景象，還是那些拔地而起的高樓大
廈，亦或是疾馳如電的高鐵網絡，無一不彰
顯著中國在建築領域的卓越領先。

我誠摯地推薦大家前往中國的上海、
北京等城市，親眼見證那些直插雲霄的摩天
大樓，親身體驗一下從北京飛馳至西安的高
鐵之旅，更別忘了在西安駐足，一睹那令人
歎為觀止的兵馬俑風采，感受中華文明的博
大精深與悠久歷史。

在台灣問題上，他曾說，台灣必須統
一，這種情況是不可避免的。中國的官方政
策是台灣必須統一，人們不需要細品言外之
意，只看字面意思就夠了。馬斯克強調，
如今國際上絕大多數國家都承認一個中國原
則，聯合國及國際組織相關文件也明確了這
點，超180個國家已表態。他指出，台灣是
中國不可分割的一部分，任何試圖分裂中國
的行為都是不可接受的。在反華「政治正確
「的美國，馬斯克對台灣的這一表態，無疑
是有勇氣的，也反映出他不同於政客的率
真、充滿自信個性。

馬斯克即將從政，我還是希望他在造
福人類而不是用於戰爭的科技領域作出更多
貢獻。

(2024年11月17日)


